

Fundado el 15 de Mayo de 1904

La prensa es la voz del pueblo. No hay periódico insignificante. El mas pequeño es tan temible como el mas formidable ayote.

EL PROLETA

Publicacion bi-semanal, al servicio de la Combinacion Mancomunada de Obreros i de la Agrupacion

Aparece Miercoles y Sabado

AÑO II

CHILE, TOCOPILLA, SABADO 12 DE MAYO DE 1906.

La libertad

«La libertad es el poder que pertenece a cada hombre de ejercitar a su voluntad todas sus facultades. Tiene la justicia por regla, la equidad en la otra por timbre, la Naturaleza por principio.

No debe haber leyes que garantizan la libertad porque siempre esta la ley atenta contra la libertad de otros.

El individuo, debe tener conciencia de que al ser enteramente libre para el ejercicio de su voluntad, debe respetar i reconocer el mismo derecho en las demas. Sus acciones no deben jamas desvirtuar la libertad de otros. Esta es la natural es la unica aceptable.

LO QUE PENSAMOS

sobre la organizacion

Haza de éliser miserables. Ejes de los coque i del dolor, apr que me obligas a decir lo que no te agrada. El bien supremo, para siempre inaccesible a ti, era no haber nacido. No ser nada o nada ser. El bien que llega luego es para ti morir en seguida.

SILVIO

Mas de una vez hemos tratado de este asunto, i he podido llegar a la conclusion logica i necesaria que la experiencia i los conocimientos realizados por el estudio nos han proporcionado, demostrando la inutilidad de las organizaciones si estas no tendian a mejorar las condiciones economicas, morales e intelectuales de las masas laboriosas, que constituyen esas entidades obreras.

Este estudio i esa experimentacion nos ha mostrado hasta la evidencia que las aspiraciones de mejoramiento en el orden moral i economico, no podian efectuarse sin conseguir anteriormente determinar las causas generadoras del mal que se queria combatir por medio de la asociacion, para dirigir luego nuestra accion consciente de conquista.

Este estudio, este conocimiento de las causas generadoras del mal, queria de por si una preparacion previa que nos sirviera de orientacion a los trabajadores en el camino necesario que debiamos efectuar.

...a fin de conocer el verdadero origen de las causas que motivan el malestar, i con estudio nos ha traído el conocimiento pleno i acucioso de que no hemos de realizar obra sana, ni hemos de conseguir mejoras verdaderamente positivas, mientras dejemos subsistente la causa generadora de estos males que está precisamente en la organizacion deprimida que nos ha impuesto la clase adinerada. I es por esto que, en el futuro, pero con la conviccion profunda de que el mal que estamos haciendo a fin de que no se produzca, hemos consagrado nuestras energias i nuestra inteligencia en la demostracion de la verdad, a fin de que la lucha se plantee en el terreno verdadero que la accion sea fecunda. Esta es tambien la causa que ha motivado nuestro repudio en la religion que enerva i corrompe, i de la politica que sienta a los pillos al poder, para robar i esclavizar a los pueblos.

Se argumenta, por los amigos de la plagaría, que mientras nosotros seguimos soñando con la «sociedad futura» i la revolucion, dejemos indefenso i en el mas completo abandono a los trabajadores.

Nada mas erróneo; el hombre que se sustrae del ambiente nefítico de la religion i de la politica, es apto para defenderse i para hacer respetar su personalidad en cualquier parte. Despues, el estudio que poco a poco ha de ir desarrollando su espíritu ha de acabar de formar al verdadero hombre, autónomo i consciente, i por esto, capaz de defender sus derechos i de luchar por su felicidad. Naturalmente que esto trae el jérmén de la revolucion que tanto temen los timoratos, como si esta revolucion no fuera el producto necesario i lógico de la evolucion científica i filosófica de la época.

Nada nuevo hemos dicho con esto; la Internacional, hace muchos años ya, establecia en su programa en forma categorica que la lucha emprendida entre el capital i el trabajo, era una lucha netamente de clase; es decir, que la accion de los trabajadores no podia ni debía circunscribirse a una lucha estéril por mejoras ilusorias, sino que esta era una lucha que solo debia terminarse con el derrumbe de los privilegios del capitalismo i de los poderes opresores. I hacia esa felicidad se encamina el proletariado en marcha, sin detenerse a oír los supos del panadero que gritan en la discarica.

No creemos que las influencias de los plagarios rubijanos ni politicos, estamos hartos de mentiras.

E. ALMADA

E s necesario poner que la union de los proletarios no se consigue solo con palabras. Es preciso la accion. Es decir, unirse realmente a las instituciones populares. Soloamente una de todas las partes obtenemos la felicidad futura. Unámonos.

Educacion burguesa

Cierta dama habia adquirido conocimiento con un buen obrero ingles, sobrio, honrado, laborioso, lleno de amor propio, de dignidad, como lo son por regla jeneral, los trabajadores de aquel pais. El apreciable hombre habia a la inglesa de su familia, de sus machos hijos, de la forma como las habia educado i encominado por la vida.

Diego era aprendiz de carpintero; Alfonso, de zapatero; Carmen aprendia el oficio de modista, i Pedro aprendia a ser ciego.

«¡A ser ciego!... exclamó la dama horrorizada.

«¡Si, a ser ciego. Doi un buen oficio a cada uno de mis hijos (i el padre se arguia aqui con altivez), mas Pedro, entre todos es el que está mejor. I es que, no se por que, tengo por él cierta preferencia...»

I explicó entonces a la dama, espantadizada, lo mucho que pagaba por el tratamiento del desafortunado Pedro, a quien se debilitaba la vista por un obscurcimiento gradual de sus bellos ojos, vivos i atrevidos.

«No serán necesarios mas que dos o tres meses para que esté completamente ciego!

El padre se sentia orgulloso, ciertamente por los sacrificios hechos por cada uno de sus hijos. Pero el que mas le envanecía era el que en favor de Pedro habia hecho.

En el presente estado social, todos los países están a la altura del obrero ingles en lo que respecta a la educacion de los hijos.

JUAN CHAVEZ

PERSONAS BUSCADAS

Ignacio Z. Freire desea saber de Victor Martinez Codocedo, por asuntos muy urgentes i que le conviene mucho; dirijase por carta a Tocopilla, Casilla del correo N.º 68. Se ruega la reproduccion de este aviso a La Vanguardia i «El Marítimo» de Antofagasta.

Magnalea Vargas v. de Rojas desea saber de su hijo José Mercedes Rojas. Se supone está en Talca. Dirijase a la oficina Rica Aventura.

Se desea saber de Luisano Cisterna que debe encontrarse en Ila del Pel, dirijase a Rosa Cisterna, casilla 32.

Se desea saber de Caterino Gonzalez, que talvez resida en Cephalo, dirijase a José Felix Gonzalez — casilla 32.

Carmen Marin v. de Albares, desea saber de Vicente Maria, por asuntos urgentes. Dirijase a Gatico a esta imprenta.

Marcela Nuñez desea saber de su hijo Ricardo A. Nuñez que talvez se encuentre en San Fernando.

Por asuntos que le interesan se desea saber de Eduardo Venegas. Dirijase a esta imprenta. Pedimos la reproduccion a los colegas de Iquique.

A Juan Roberto Guzman se le necesita con urgencia en esta imprenta.

Jalio Ramos A., desea saber de su padre José Ambrosio Ramos. Dirijase a esta imprenta.

Se desea saber de María Varela que se supone está en Antofagasta. Dirijase a Nicolas Varela — Tocopilla.

Deseo saber de mi hermano Francisco Javier Peredo que talvez se encuentre en Iquique. Dirijase a Tocopilla a María Soledad Peredo.

En esta imprenta se necesita saber de Carlos Manzo que debe encontrarse en Iquique.

Necesito saber urgente de mi hermano Manuel A. Rojas que se encuentra en el interior de Iquique; dirijase a Tocopilla a empresa del Ferrocarril a Domingo Leon.

José María Rivera desea saber de Francisco Torres, dirijase oficina Pepita, A. Jangasta.

Marcos Castro, Taltal, O'Higgins 50, desea saber de Rafael Gualillo que puede estar en Toco.

Pedro Castillo desea saber de Carmen Rosa Gutierrez Castillo, que debe estar en Ovalle.

Sintroca Rojas desea saber de su hijo Juan de Dios Peredo, que se supone debe estar en las oficinas del Toco. Dirijase por carta a la oficina Lascuña en Antofagasta.

De Pastalcoo Guerra desea saber Mercedes Fernandez de Gallardo. Dirijase a esta imprenta.

Se desea saber de Adrian Pizarro. Si necesita respuesta avise a esta imprenta.

Rogamos a «El Marítimo» de Antofagasta su reproduccion.

OPERARIOS

¡OYCHAD UNA PALANCA EN FAVOR DE LA UNIFICACION!

Si somos pobres, explotados y vejados por las autoridades, sin que nadie se condela ante los sufrimientos populares, debemos, entonces, pensar en unirse para cambiar de suerte.

Si las autoridades atrapan al pueblo, es porque este mismo pueblo no ha enviado al Congreso y a los Municipios un buen número de representantes propios, del seno del pueblo pobre, que supya allá a impedir tanto abuso.

Para que los pobres puedan vivir mas felices en el futuro deben unirse al amparo del Partido Democrático, porque

LA DEMOCRACIA ES LA LIBERTAD I LA JUSTICIA QUE DARAN LA FELICIDAD

Vamos, hermanos trabajadores a unirse, olvidando los odios de ayer.

Trabajadores: corred a incorporarse al Partido Democrático, que es el unico partido formado exclusivamente de trabajadores para obtener por sus propios esfuerzos el término de los abusos de las autoridades y la abolicion de las leyes explotadoras del pueblo.

Cuando un pobre se enferma o se mata en el trabajo no es el patron quien llega al lado de un trabajador enfermo a prodigarle una ayuda en la desgracia que le priva de trabajar.

Son sus propios hermanos los únicos que le hacen consultas en las horas fatales y si todos estuvieramos unidos podríamos evitar muchas sufrimientos que hoy no se evitan por la inercia de los patrones.

Para evitar mayores sufrimientos en el futuro los pobres deben unirse al amparo de la Mancomunada, porque

LA SOCIEDAD MANCOMUNADA ES LA PROTECTORA DE LOS POBRES OBREROS.

Vamos, hermanos trabajadores a unirse, olvidando los odios de ayer.

Trabajadores: corred a incorporarse a la Sociedad Mancomunada que es la unica Sociedad formada exclusivamente por obreros con el objeto de obtener aumentos de salarios y hacer poner término a los abusos de los patrones y empleadores de mal corazón.

EL Restaurant Nussar Pampino

NECESITA UNA COCINERA

Una sirvienta de mano i un muchacho

...esta resignacion. Estaba orgulloso de haber eslavado a su amante,

queria seguir con ávida mirada el insensible desaparecer de la bult-

de Padua, en una capilla situada a la derecha del coro. El inefable do-

vidricos, inmóviles. El contacto